

# EL IDEAL

PATRIA Y REPUBLICA—MORALIDAD Y JUSTICIA

Unión republicana.—Federación Ibérica.—Procedimiento revolucionario.—Cortes Constituyentes.—Respeto á la legalidad republicana.

Véanse al principio de la cuarta plana del periódico, las condiciones de suscripción.  
En la misma, los precios de los anuncios, así en España como en el extranjero.

TODA LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRA EN ESTA FORMA:  
**EMILIO PRIETO Y VILLARREAL**  
Calle de Almagro, número 4, tercero, derecha.

De los artículos publicados en la sección titulada POLÉMICA, serán responsables sus autores.  
Número especial, los domingos.—No se devuelven los originales.

## POR LA IDEA TODOS SON PEORES

Las palabras del Sr. Sagasta reproducidas ayer por nosotros, y el hecho indudable de no haber mejorado ni poco ni mucho la situación en esta nueva fase de la política monárquica, son motivos suficientes para que preguntemos:

¿De quién es la responsabilidad de los males que en tan distintas formas y con caracteres tan alarmantes aquejan al país?

De todos los monárquicos; porque ellos son los que exigen á este pueblo arruinado 718 millones de pesetas para sostener las cargas públicas, dando así motivo á que exceda de 600.000 el número de fincas embargadas por el fisco.

Corresponde á todos, porque el comercio, vida de los pueblos, está en ruinas, como lo demuestra el número de quiebras que se sucede con espantosa rapidez.

Corresponde á todos, porque á su falta de celo por el desarrollo de la riqueza pública, se debe el cierre de las fábricas y el abandono de nuestros campos, aumentando así el número de españoles que emigran ó se mueren de hambre, por falta de trabajo.

Corresponde á todos porque ellos sostienen el impuesto de consumos, que sobre encarecer los artículos de primera necesidad, haciendo imposible la vida á las clases pobres, fomenta el escándalo con los negocios del matute.

Corresponde á todos, porque hay en España 31 y medio millones de fanegas de tierra oculta, tierra de ricos, que no pagan en proporción de su hacienda, mientras los pobres pechan por lo poco que tienen.

Corresponde á ellos, porque han cerrado nuestras fronteras á todo género de relaciones mercantiles.

Corresponde á ellos, porque en la Fábrica de Moneda sólo se acuña el oro preciso para pagar lo que más nos cuesta, resultando de este privilegio un beneficio de 15, 16 ó 20 por 100, exactamente igual al perjuicio que sufren las demás clases del Estado cuando tienen que negociar su dinero fuera de España.

Corresponde á ellos, porque nos tienen sin tratado con Francia, porque se les debe la subida de los cambios y, en suma, porque no pueden hacer economías los que tienen por sistema económico el despilfarro, como lo demuestra la cifra de mil millones que hoy importan los intereses de la Deuda.

Y siendo incapaces los unos y los otros para levantar el crédito nacional y salvarnos de la bancarrota, ¿cómo no ha de estar justificada la actitud de defensa en que se colocan, no solamente los republicanos, sino todos los hombres de buena voluntad?

No es una cuestión política la que se ventila; es que se hace necesario defender el crédito y el honor de la patria, comprometidos por los que han hecho del gobierno una granjería; del principio de autoridad, de un escarnio; de la riqueza pública, una explotación; y de nuestras relaciones internacionales, una farsa.

## UN NUEVO RETO

Aunque el Sr. Sagasta sabe que las cuestiones de Ayuntamiento han dado motivo en España á graves conflictos en las calles y á radicales transformaciones en el sistema político del país, sin embargo, con esa imperturbabilidad que le distingue, se obstina en el aplazamiento de las elecciones que, con arreglo á la ley, deberán verificarse en el próximo mes de Mayo, resolución que en último término sólo demuestra el terror que le inspira la derrota.

¿Y qué se propone el Sr. Sagasta al lanzar este nuevo reto al país?

¿Es que quiere apurar su paciencia demostrándole una vez más que con estos gobiernos monárquicos la lucha legal es imposible, porque cuando no se falsean descaradamente las elecciones, se aplazan con pretextos ridículos para que la voluntad del pueblo no se conozca ni siquiera en la medida que permiten los abusos del poder?

Nosotros, ciertamente, no sentíamos la necesidad de esa explicación. Desde hace mucho tiempo estamos convencidos de que no hay camino más corto que la línea recta.

Pero, ahora bien: si el gobierno nos reta francamente, sépase que no rehúimos el combate en el terreno á que se nos lleva.

La provocación es evidente. Ya lo saben nuestros amigos.

Una vez más se les demuestra que el procedimiento legal es ilusorio. Una vez más se les impulsa hacia el único camino que en definitiva habrá de dar al traste con los escamoteadores de votos, con los que todo lo subordinan, hasta sus propias leyes, al sostenimiento de la farsa que están representando.

Acabemos con ella de una vez.

El mismo gobierno al sentirse débil enfrente de nosotros, nos indica el procedimiento y nos facilita la victoria.

A conseguirla.

## CIRCULO DE HIERRO

Inútil es que se molesten y que nos impacientemos. Los actuales gobernantes, á quienes por tercera vez ha llegado el turno pacífico de la dominación, se encuentran imposibilitados de hacer nada provechoso. No hemos de negarle buena voluntad, no; que por algo y para algo se concertaron en cóncavo, al ser llamados, y designaron ese ministerio de altura, del cual se esperaba la redención del país. [Vana esperanza! La restauración tiene su molde; y el que entra, ó le rompe ó se asfixia.

Aquí, donde con la inflexible lógica de los núme-

ros se ha demostrado á la faz del gobierno y en el corazón de la monarquía, que la opinión pública y las instituciones marchan en dirección contraria, la consecuencia racional sería: sobre lo uno ó lo otro. Y puesto que los pueblos no sobran nunca, fácil es adivinar lo que nos hace falta.

¿No bastan veinte años de ensayos con hombres de todos los colores y matices, de toda gerarquía y condición para convencernos de la inutilidad de sus esfuerzos? Todos los elementos de valía, que aceptaron la iniquidad de Sagunto, han entrado en juego, y todos se han confesado impotentes. Veinte años de paz, y nunca hemos vivido con más desasosiego; veinte años de paz, y nunca se ha visto en España miseria mayor; veinte años de paz, capaces á regenerar á cualquiera pueblo no han servido en el nuestro más que para empobrecerle y humillarle, arrastrando hoy una vida miserable. ¿Seguiremos tan resignados y sufridos, soportando nuevos ensayos?

Pues, si á tal extremo llega la paciencia, inútil será también que clamemos. Los grandes males necesitan radicales remedios; todo lo demás es agitarse estérilmente en el vacío ó moverse en un círculo de hierro.

## Tijeretazos

El Sr. Sagasta, entre otras razones parecidas, desea el aplazamiento de las elecciones de Mayo, porque el cuerpo electoral está cansado.

Verdad es; cansado de sufrir á fusionistas y conservadores, y deseoso de ocupar el tiempo en algo más práctico y más positivo que echar papeletas en las urnas.

Ya lo dice *La Correspondencia* de anoche. «El gobierno apelará á todos los medios y recursos de que puede disponer» para conseguir el aplazamiento de las elecciones municipales.

Por supuesto que ese interés en el aplazamiento es pura filantropía, no miedo, como pudieran suponer los maliciosos.

Quedamos en que el gobierno apelará, etc., etc. De manera, que la democracia de los fusionistas acaba precisamente donde sus conveniencias principian.

Pues si el gobierno tiene recursos á que apelar, tampoco carece de ellos el país.

Y si se empeñan los gobernantes en no hacer elecciones municipales á su tiempo, hagamos los ciudadanos unas generales.

Con buenas papeletas.

Los diputados rurales todavía no asan y ya pringan. Parece que empiezan á dibujarse varios grupos dentro de la mayoría, los cuales grupos disenterán del gobierno en cuestiones determinadas.

Pero el gobierno tiene un medio de calmarlos repartiéndoles algo.

Porque, oveja que come, no bala.

Lo malo es que no hay medio de tapar tantas bocas necesitadas, y además, la codicia de los monárquicos tiene variadísimas formas.

Ahora andan á la greña varios diputados fusionistas por ocupar los cargos de secretarios del Congreso.

*El Imparcial*, con mucha razón, dice que ese afán por las secretarías depende del deseo de tener coche gratis, y por lo mismo pide el colega que se supriman los coches, pues para nada sirven.

Mejor sería suprimir los secretarios, que tampoco reportan ninguna utilidad.

Que el gobierno anda achacosos y gastado, dicen algunos, como si hubiera vivido, no cuatro meses que lleva de existencia, sino cuatro años. Lo sabemos. Un gobierno que tiene por presidente á quien, á los pocos días de haberse sancionado los derechos individuales, le pesaban como losa de plomo, ¿no ha de estar gastado y achacosos al cabo de tanto tiempo y con los ejercicios gimnásticos que se ha visto precisado á hacer?

Dice *El Tiempo* que Dios nos conserve el buen humor con que hemos nacido, y nos dé paciencia para esperar. Que no nos hagamos ilusiones respecto á la próxima lucha, y nos dé cosas de gracia y tal.

¿Veintiseis mil sesenta y nueve! Y esto, ¿no dice nada? La paciencia la tenemos bien probada. Tomo nuestro ejemplo el colega, por si algún día le toca ocupar nuestro lugar, y aprenda como nosotros á esperar con calma, pero con confianza, no con golpes como el del algarrobo. Para cuando llegue el caso, que llegará, ya la atmósfera ha de estar por completo despejada, y de vuelta los que algún día salieron en tren especial.

¿Votos ó razones?

Está llamando extraordinariamente la atención el conato de ilegalidad que, al parecer, proyecta el gobierno con el aplazamiento de las elecciones municipales. A nosotros, convencidos *a priori* del respeto que á las leyes acostumbran á guardar los gobiernos de la restauración, una arbitrariedad más no nos extraña. Lo que sí nos sorprende es que haya órganos de la opinión que se presten á secundar las intenciones del gobierno, defendiendo conscientemente una transgresión ilegal. ¿Se vota ó se razona sobre esta cuestión? Si de sancionar con un sí ó con un no se trata, votamos con los que niegan licitud al acto, y estamos seguros de ganar. A estas alturas, ni son votos los tememos.

¿Es que se desea saber si el gobierno puede con razón y fundamento legal realizar el aplazamiento? Pues, en ese caso, ahí está la ley municipal, que en su art. 44 dice textualmente: «Las elecciones municipales se harán en la primera quincena del undécimo mes del año económico.»

¿Caben aquí interpretaciones ni distingos?

Pues el gobierno no puede, sin cometer un atropello, faltar á tan terminante precepto.

El Sr. Becerra dará esta noche una conferencia en el Centro del Ejército y de la Armada, sobre este asunto:

«La fuerza armada y el progreso.»  
Suponemos que el antiguo agitador de las masas populares y el acérrimo enemigo de los Borbones no tratará de lo que él ha progresado en política; aun que, como político, sí que ha progresado.

Ha sido ministro del rey niño, y como fiel vasallo, le ha jurado fidelidad y obediencia.

Leemos:

«Después de la capilla pública ayer, la corte se dirigió con lucido acompañamiento y entre filas de alabarderos al comedor rojo de Palacio, donde el pronuncio bendijo el cordero pascual, del que probaron las personas reales y su séquito.»

Luego se hizo la acostumbrada distribución de huevos, artísticamente pintados y decorados.

El cordero, siguiendo la práctica tradicional, fué después repartido á los alabarderos que estaban de servicio.

Sublime práctica.

Lo grave es, que el cordero comido representa al país.

*La Correspondencia*, en un suelto oficioso, dice que el Sr. Gamazo ha salido de caza, llevando consigo al director de Contribuciones Sr. Oya, para terminar un asunto propio de su ministerio.

De caza, y acompañado del director de Contribuciones: ¡pobrecitos contribuyentes!

## Parentesis

Lo que se paga por matar

El Estado que señala entre sus gastos uno que asciende, sobre poco más ó menos, á 50.000 pesetas anuales; antes faltaría el sol en las alturas que esas 50.000 pesetas en el presupuesto; tan necesarias se juzgan al bienestar de la nación. ¿Y en qué se emplean esas 50.000 pesetas? ¿En instrucción primaria? ¿En obras públicas? ¿En reformas penitenciarias? ¿En higiene? ¿En beneficencia? ¿En armamentos?

No. Se emplean en matar hombres, en construir patibulos, en agarrar criminales.

El verdugo es una institución, el cadalso una contera de la vara de justicia; y como las instituciones y las conteras se pagan, se paga al verdugo y se pagan las tablas con que se construye el patibulo. A juicio de los legisladores, la sociedad no estaría segura si no pudiese suprimir al individuo que la estorba. De aquí el verdugo, y de aquí también el artículo del presupuesto á que anteriormente me refería.

¿Cómo distribuye el Estado esas 50.000 pesetas? En la siguiente forma.

Al verdugo de Madrid, funcionario privilegiado, agarrador de corte y villa, primero por categoría entre los de su clase, se le paga más que á ninguno. Madrid, que es la capital de España, es, por serlo, la capital de las ejecuciones. El encargado de practicarlas reviste un carácter de superioridad indiscutible sobre sus congéneres; por eso está mejor retribuido y cobra 2.745 pesetas anuales.

Los verdugos de Barcelona, Coruña, Granada, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza, verdugos de ascenso, como si dijéramos, perciben 2.190 pesetas cada uno, ó sean 15.330 entre todos.

Los de Albacete, Burgos y Cáceres, 1.825 respectivamente, ó lo que es igual, 5.475 en junto.

El de Las Palmas es mucho más modesto; sin duda en las islas se abarata este género de mercancía; el hombre se conforma con 825 pesetas al año. ¡Qué desprendido!... Ajusticia casi de balde.

Símense á esto los gastos que origina la traslación de los ejecutores desde las Audiencias más próximas á la de Oviedo, Palma y Pamplona (que no tienen la honra de disfrutárselos en propiedad), gastos que ascienden á ciento y pico de pesetas, un ahorcado con otro, y que no pasan de 911 pesetas anuales, y se obtendrá la siguiente cifra:

Total de verdugos, 12.

Valor de los salarios que reciben en concepto de tales verdugos, 25.286 pesetas.

«Eso es matar por una friolera!—dirán mis lectores. —Los ejecutores de la justicia son así; se conforman con poco; no parece sino que su naturaleza y su temperamento les impulsan á agarrar; que hay en ellos solicitudes de instinto que les hacen sentir placer cuando destruyen organismos humanos, y que los verdugos consideran el salario como un accidente, sin el cual pasarían en caso de necesidad perentoria.»

Estas 25.286 pesetas ascienden á las 50.000 de que antes hablaba, si se tiene en cuenta, como debe tenerse, que el Estado paga aparte las notas de gastos presentadas por el verdugo después de cada ejecución; en estas notas figuran la construcción del tablado, el valor de las cuerdas, las modificaciones introducidas en el corbafín, todos los sombríos artefactos que sirven para triturar á un ser viviente, que inspiran asco y repugnancia, y cuyo precio no baja de 1.000 á 1.500 pesetas.

La vida de un hombre cuesta menos que la de un toro. Los toros de lidia, los que sirven para entretener la parte feroz de nuestro organismo, se cobran por los ganaderos á 8.000 reales; el criminal que desde el banquillo entretiene al populacho que lo contempla, vale 100 duros menos. Es una rebaja de tarifa que se presta á deliciosas consideraciones.

Después de todo, dirán algunos, 50.000 pesetas no suman una cantidad fabulosa. Cierzo. Pero, ¿cuántos maestros de escuela podían pagarse con esa cantidad?

Pues á 6.000 reales—que me lo hagan bueno, dirán muchos maestros de escuela que no tienen señalado ese sueldo; digo señalado, porque lo de cobrar los maestros de escuela pertenece á la mitología—á 6.000 reales, treinta y tres maestros y un pique; ó lo

que es igual, triple número de maestros que de ajusticiadores.

¿Y qué representa el maestro de escuela? La instrucción gratuita, difundida entre los seres desamparados é inconscientes; la ciencia y la moral, penetrando con luces vivisimas y con resplandores angustios en las tinieblas que amontona sobre el cerebro la ignorancia; el hombre instruido, moldeando el espíritu humano con la palabra y con el ejemplo, como moldea el escultor con su cincel el bloque de piedra, sólo que éste ejerce su oficio sobre una materia inerte, y aquél sobre una materia viviente y sensible; es el perfeccionamiento del niño, por el estudio primero, y la redención del hombre, por el trabajo, después. Todo eso es el maestro de escuela.

¿Y qué es el verdugo? El verdugo es el instrumento de muerte que utiliza para subsanar sus deficiencias y sus olvidos una sociedad imperfecta; la mano de hierro que estruja unos músculos y suprime su alma; el castigo despiadado, cruel, salvaje é infame; lo que envilece al hombre é inutiliza la redención del espíritu, de paso que estrangula la carne. Eso es el verdugo.

¡Ah!—se me dirá—el verdugo es necesario para concluir con seres feroces, no susceptibles de perfeccionamiento. ¿Quién sabe! Recojamos antes todas esas inteligencias, ¡qué inteligencias! todos esos instintos que tienden al crimen; eduquemoslos, instruyámoslos, moralicémoslos, y veremos después si puede convertirse la carne de patibulo en un ser útil y provechoso para sus semejantes.

El verdugo no resuelve nada; el maestro de escuela puede resolverlo todo, ó casi todo; y esto no, obstante, al uno se le paga con absoluta puntualidad, y el otro muere de hambre en el ignorado rincón de una aldea.

¿No han pensado en esto los legisladores y los gobernantes? Pues yo, infeliz de mí, ahora que tanto se habla de proyectos económicos, propondría uno: suprimir la pena de muerte de la ley, y suprimir el verdugo del presupuesto; economía grande, porque se economiza sangre y dinero.

No digamos que al Estado le cuesta 50.000 pesetas matar hombres; digamos que paga millones de pesetas por instruirlos.

## Fuera de España

El parlamento inglés

El parlamento inglés, después de un rudo trabajo, ha entrado en vacaciones. Las vacaciones del parlamento inglés serán breves, durarán sólo seis días, pasados los cuales volverá á su labor. Las cuestiones de que se ha ocupado la Cámara de los comunes en la primera parte de la actual legislatura, han sido muchas, y la asiduidad de los diputados británicos podía seguramente servir de ejemplo á los representantes de nuestra nación, que dentro de pocos días constituirá nuestro Congreso.

En el periodo que acaba de concluir, se han discutido las leyes referentes á la supresión del comercio de bebidas; las preparatorias para realizar la separación de la iglesia del Estado, las referentes á las responsabilidades que deban exigirse á los patronos en los accidentes ocurridos en el trabajo y algunas otras de suma importancia para la agricultura y la industria.

En la segunda legislatura el parlamento se propone aprobar el *bill de home-rule*, referente á Irlanda, y tiéneselo por seguro que por mucho que trabajen los conservadores para entorpecer la política del partido liberal, no lo conseguirán, pues Gladstone cuenta con una mayoría de 319 votos en contra de los 272 que pudieran oponérsele.

El *bill de home-rule* será, pues, ley en Inglaterra dentro de poco.

Francia

Confirmando las noticias que por telégrafo hemos adelantado, recogemos de la prensa francesa algunos detalles referentes al estado de Carlos Ferri, hermano del último presidente del Senado de la vecina república.

Carlos Ferri ha empeorado en la enfermedad que padece, que es un ataque de parálisis, y si cura quedará completamente imposibilitado.

Ha fallecido en París el célebre político y escritor Mr. Donnay, que durante más de quince años ocupó altos puestos en la Administración francesa.

## Madrid

ASUNTOS GENERALES

Boletín republicano

Los republicanos progresistas del distrito del Hospicio que tengan que hacer alguna reclamación para ser incluidos en el Censo electoral, pueden acudir hasta el día 10 del corriente á casa del presidente del referido Comité, D. Esteban Arceda, calle del Cisne, núm. 1, comercio.

Todos los republicanos del distrito de Palacio que no se hallen inscritos en el Censo electoral, teniendo para ello derecho, pueden efectuar la reclamación oportuna en los siguientes locales:

Don Martín 14, tienda.—Princesa 23, principal izquierda.—Santa Clara 5, encuadernación.—Paseo de la Florida 19, tercero derecha.—Palma 73, barbería.—Quilones 11, principal, derecha.—Isabel la Católica 20, tienda.—Portillo 5, bajo, izquierda y Leganitos 36, tienda.

La inclusión puede hacerse hasta el día 10 del actual.—Por la comisión, F. Cadenas.

\*\*



**Distrito de la Latina**

**PARTIDO REPUBLICANO PROGRESISTA**

Debiendo proceder a la formación del censo, ó sea la inscripción de todos los individuos afiliados al partido republicano progresista, de que es jefe D. Manuel Ruiz Zorrilla, y que habitan en el distrito de la Latina, se advierte á todos los correligionarios que pueden acudir hasta el día 8 del corriente, á proveer del correspondiente censo personal, á casa de los respectivos presidentes de barrio, en los domicilios y horas siguientes:

- Barrios de las Aguas.—D. Jesús Gardes, Aguas, 4, principal; de ocho á doce de la mañana.
- Barrio de Arganzuela.—D. Manuel Remos, Cojos, 9, segundo; de doce á tres de la tarde.
- Barrio de Calatrava.—D. Vicente Fuente, Calatrava, 31, tienda; todo el día.
- Barrio de la Cobada.—D. Manuel Pérez Negro, Ruda, 14, farmacia; todo el día.
- Barrio de Don Pedro.—D. Antonio Ruiz Beneyán, Bailén, 24, segundo; de nueve á doce.
- Barrio del Humilladero.—D. Alberto M. Muñoz, Toledo, 63, principal; de una á cuatro.
- Barrio del Puente de Toledo.—D. Francisco Lebrero, Paseo Ocho Hilos, 6, principal; todo el día.
- Barrio de Puerta de Moros.—D. Abencio Bañegil, Puerta de Moros, 4, farmacia; todo el día.
- Barrio de Solana.—D. Manuel Celorio, Paloma, 7, tienda; todo el día.
- Barrio de Toledo.—D. José García Zaldo, Toledo, 70, comercio; todo el día.

A las dos y media de la madrugada de hoy, se declaró un violento incendio en una pastelería situada en la calle de Atocha, números 103 y 105.

El fuego, que en los primeros momentos adquirió alarmantes proporciones, pudo ser dominado fácilmente, gracias á la prontitud con que se acudió á socorrerlo.

La apañelería de la tienda quedó casi destruida.

Esta noche celebrarán reunión las sociedades siguientes:

En el Ateneo de Madrid dará una velada musical la notabilísima pianista señorita doña María Luisa Guerra.

La fiesta promete ser brillantísima, dado el indiscutible mérito de la notable artista, de quien conservan gratísimos recuerdos cuantos han tenido la dicha de oírla.

El Centro de Asturianos también ha organizado para esta noche una velada literario-musical.

A las nueve y nueve y media de la noche, respectivamente, celebrarán reunión el Fomento de las Artes y el Centro del Ejército y de la Armada. En el primero se pondrá á discusión el tema siguiente: «Causas que paralizan la construcción de edificios en Madrid y medios que deben ponerse en práctica para dar ocupación á las clases trabajadoras.»

En la segunda de dichas sociedades dará una conferencia el Sr. D. Manuel Becerra, sobre el tema «La fuerza armada y el progreso.»

También la Sociedad Geográfica celebrará mañana, á las nueve de la noche, una reunión, en la que don Joaquín Maestas de Oca dará una conferencia acerca de la isla de Yap. La entrada será pública y se distribuirán á los concurrentes ejemplares del mapa de Costa Rica.

**Bronca**

A última hora de la tarde de ayer, promovieron una cuestión en la carretera de Extremadura Victoriano Peñalver y Palomino, Manuel Román y Román, Toribio Sáenz González y Nicolás Aranda Frutos, todos ellos jornaleros, de la cual resultaron, el Nicolás con una herida grave en el vientre; Toribio, con una en el hombro izquierdo y otra en la mano derecha, y Manuel con una leve en la tetilla derecha.

La guardia civil del puesto del puente de Segovia detuvo á los cuatro, conduciéndolos á la inspección de la cuarta, desde donde los heridos pasaron á la Casa de socorro.

**El séptimo mandamiento**

A las siete de la noche de ayer fueron detenidos en la calle de San Bernardo el *Carpín* y el *Chuletero*, los cuales sustrajeron á una señora un portamonedas con dinero.

Se está celebrando concurso para dotar de músico mayor á la banda de Alabarderos.

Son prescripciones reglamentarias: Que el tribunal se componga de músicos mayores de la guarnición.

Que sólo puedan presentarse á la oposición los músicos mayores del Ejército.

Pues bien, en los actuales ejercicios no se atropella la ley más que en ambos casos, pues el tribunal lo componen profesores del Conservatorio, agenos al Ejército; y es admitido un opositor que no es más que músico menor.

Esto es muy natural, tratándose de estos tiempos y de esta música.

**NOTICIAS**

**Atropello**

Ayer, á las ocho de la noche, fué atropellado por un *simón* en la calle Ancha de San Bernardo, un anciano de setenta años, llamado José Posada.

Conducido á la Casa de socorro correspondiente, se le curó de varias heridas graves.

El conductor del vehículo fué detenido.

Mañana, según nos han asegurado, piensa el señor Muñoz Rivero jurar la cuenta de honorarios devengados por sus trabajos profesionales en el asunto de Vázquez Varela.

**Una víctima del trabajo**

Una más hay que agregar á la lista de estos desdichados. A las tres de la tarde ha caído de un andamio de una obra de la calle de Sandoval un infeliz albañil, dejando de existir á los pocos momentos.

El Juzgado de guardia se presentó á las tres y media, procediendo al levantamiento del cadáver y á la instrucción de las oportunas diligencias.

La renta de consumos bajó ayer la friolera de 11.442.07 pesetas, con relación al mismo día del año anterior, lo que trasladamos al señor alcalde.

En las Casas consistoriales se reunieron hoy varias comisiones, entre ellas la de consumos.

¿Sería para ocuparse de la anterior noticia?

**CUESTIONES PALPITANTES**

¡Buen negocio!

**PANAMÁ ESPAÑOL**

La opinión pública muéstrase cada día más indignada del escandaloso y absurdo contrato llevado á cabo por los padres de la patria que tan acertadamente nos desgobernaron y con tan buen fin saben gobernarse.

El monopolio de las cerillas es un verdadero monopolio que el país debe desenmascarar para que España entera sepa una vez más hasta dónde llega el cinismo de aquellos que se llaman nuestros administradores y que tan mal cumple su sagrada misión.

Sabido es ya del dominio público que el Tesoro solo percibe de la compañía la suma de 4.250.000 pesetas y averiguado tenemos también que esto cuesta á los españoles la friolera de veinticuatro y pico millones de pesetas.

Y no para aquí el vengonzoso contrato, no; hay más, mucho más que poner de manifiesto para pedir la rescisión.

Según los datos que hemos podido adquirir, procedentes del Tesoro, ésta recibía antes del monopolio más de 5.000.000 de pesetas, hoy lo cede por 4.250.000 pesetas, á cambio... ¿de qué? lo iremos averiguando poco á poco.

No pagaran derechos aduaneros las primeras materias introducidas en España procedentes del extranjero, para la confección de las cerillas fosfóricas. Ahí es nada lo del ojo, y apenas si se presta para el fraude esta puercocita que se ha dejado abierta, pues no solamente deja de percibir el Tesoro lo que estas materias deben pagar, sino que muchos sabrán aprovecharse de la buena fe, en perjuicio del Tesoro, si bien es verdad que no todos perderán en la contienda, pues por sabido se calla, que el único que pagará los vidrios rotos será el país.

También dejará de percibir el Tesoro la contribución que pagaban más de 500 almacenistas que se dedicaban á la especulación de las cerillas.

No pagarán tampoco contribución industrial los 60 y pico de fabricantes, por ser baja en la matrícula del subsidio industrial de cerilleros.

Tampoco pagarán sus patentes los 22.000 estancos y puestos fijos donde se expendían las cerillas al por menor.

Igualmente queda el Tesoro exento del cobro de los 10, 15 y 20 céntimos diarios que venía cobrando de los miles de vendedores de cerillas ambulantes.

Los 25 céntimos de peseta que se venían cobrando por derechos de consumo por cada gruesa de cerillas que se introducía en las grandes poblaciones, ya no se cobrará tampoco, y calcúlese que se introducían más de 12.000 gruesas diarias.

¿Y que más?... Pues que han quedado sin pan miles de familias, entre las que figuran los obreros, que se dedicaban á esta industria, y especialmente, los dibujantes de este ramo y los infelices que se ganaban el sustento vendiendo cerillas por las calles, y otros que habían invertido sus ahorros en esta industria, dejando otras á las que hoy no pueden volver.

Lo mismo sucede á nuestros fabricantes, que han quedado arruinados á causa del monopolio, y que por más que claman y gastan lo que no pueden en viajes y más viajes, todo es inútil, pues la junta directiva del gremio se hace el sordo y no atiende á ninguna de las quejas que estos infelices les exponen.

La cuerda de monopolizadores se propone salir airosa de su empresa y no repara en pelillos, así que ha empezado por asignarse 10.000 pesetas de sueldo y... algo más, y viva la pepa, y mientras tanto el país va pagando 24 y pico millones de pesetas que hoy le cuestan las cerillas más que costaban antes, siendo 24 veces peores.

Tampoco está muy conforme la casa contratista para la venta exclusiva en España, pues hay quien asegura que rescindiría el contrato á no ser por un obstáculo que hay de por medio de no muy fácil solución.

El resultado es que el país clama contra el monopolio, y el Sr. Gamazo que es quien primero había de convencerse de que es un absurdo fenomenal lo que se ha cometido, insiste en proteger á los monopolizadores en frente de todo el país.

Incansables en defender los intereses de la nación, insistiremos más y más para que se lleve á cabo la rescisión del monopolio, para que vuelva á su estado la libre fabricación de la industria cerillera, hoy tan mal tratada por unos cuantos caballeros que han venido á hacer el caldo gordo á costa del pobre pueblo español, que es el que sufre y paga, pero que ya se va cansando de pagar y obedecer, pues ya creemos llegada la hora de que mande el que paga, y que nos obedezca el que cobra.

Como la cuestión es de luz, procuraremos iluminar el negocio que nos ocupa.

**Vivir muriendo**

Gobernar á capricho, poniendo constantemente en juego los resortes, que como recursos extremos y salvadores tienen en sus manos las autoridades, no es gobernar.

Jugar con las leyes, haciéndolas ó variándolas, mas que á voluntad propia, á gusto de las necesidades, es poco serio.

Es vivir una vida de constante agonía y, por consiguiente, de poca duración.

Falsificar un censo para engañarse á sí mismos con un triunfo ficticio; ganar á fuerza de inmoralidades las elecciones en provincias; retrasar crisis que se imponen de una manera grave; elegir comisiones fáciles para todo lo que redunde en el aparente sostenimiento de un perdido prestigio; retrasar la lucha municipal con la esperanza de preparar más segura la jugada de prestidigitación que nos han descubierto; prometer á las clases trabajadoras lo que no podemos cumplir, todos estos son recursos que se pueden llamar de última hora y que acusan de una manera elocuente, porque el país no es tan tonto que no lo vea, de qué modo el partido más liberal y transigente de la monarquía lucha por su sostenimiento.

La gimnasia en esta forma es difícil, y tras las planchas, tan repetidas y peligrosas, vienen las caídas mortales.

Los hombres, como los procedimientos, se gastan y debe ser muy difícil y angustioso vivir en perpetuo trampolín esperando el salto.

**TOROS**

*Corrida extraordinaria.—Inauguración de la temporada*

Ayer abrió sus puertas el sacrosanto templo á que tan sólo acudo ardiendo en viva fe, porque es bueno que sepan que solo á Dios contemplo en el que supo darnos de su grandeza ejemplo creando á aquel coloso, Colón del volapié.

La catedral inmensa que la piedad taurina camino de las Ventas soberbia levantó, ayer abrió su culto con fiesta peregrina y como á relatarla mi vocación me inclina en nombre del Altísimo, mi canto empiezo yo.

Peró como estoy de prisa, en vez de los altos metros empleados por Homeros, Virgilio y Lucanos, paso á decirles en *vil prosa*, alternada si es caso de cuando en cuando con el humilde octosílabo:

lo que pasó en la corrida que se lidió ayer domingo y que era como el que dice punta, comienzo ó principio de la actual legislación, en la que, según colijo, puede haber tantos disgustos como en el circo político.

Peró á fuer de imparcial debo decir que la de ayer no proporcionó ninguno serio, sobre todo al hoy propietario de la ganadería de D. Carlos López Navaró que nos presentó seis toros con unas astas tan limpias que ya las quisieran para sí muchos ministeriales.

*Vizcaino*, el primero, no de los ministeriales, sino de los toros, y que era cárdeno oscuro, meano, fino y bien puesto,

si no salió un prodigio de bravura se debió en mucha parte á que tuvo monárquica la lidia, es decir, detestable.

A pesar de ello, tomó con voluntad hasta seis varas, dió tres caídas y mató un caballo, llegando á los otros tercios con la nobleza que desde el principio venía demostrando.

El segundo, *Boticario*, cárdeno oscuro también, meano y tan fino, de buenas carnes y tan armado como el otro, tuvo más codicia y bravura que el anterior, y

aguantó hasta siete *ministerialadas*; quiero decir, puyas, muchas de ellas malas.

En venganza, derribó dos veces á los propinantes, y dejó dos vacantes de sangre en el alto Cuerpo Col-legislador que preside Bonilla.

*Culebro*, cárdeno chorreado, de excelente lámina y esmeradísima crianza, tercero de la tarde, se llevó en la piel otros siete alfilerazos, á cambio de cuatro vuelcos que dió á las urnas,

pero con más nobleza que suelen hacer esto muchísimos alcaldes de muchísimos pueblos.

Además, dejó para el arrastre un yerno desocido.

El cuarto, apellidado *Sanguinuelo*, negro, listón y tan fino como sus hermanos, bravo y codicioso, se dejó tener el pelo ocho veces consecutivas, dejó en el ruedo tres actas sucias, y desmontó cinco veces á los candidatos adictos.

El quinto, *Calcetero* de apodo, negro, listón y con bragas, fué, á mi opinión, el más flojo de la tarde, aguntó seis lanzazos, rematando la plácida existencia de dos potros virageños.

Y por final, el último, llamado *Salinero*, de color fusionista, vamos al decir, negro, honró bien la divisa quedando como bueno; pues, voluntario, noble y sin huir el cuerpo, tomó nueve puyazos y ocasionó tres vuelcos.

De los picadores, sólo se distinguieron: *Fortuna*, que tomaba la alternativa y demostró deseos de agrandar; el *Chato*, que puso alguna vara buena,

Y sobre todo el pegote, que tanto ayer apretó, que no me disgustaría tenerle en la coalición.

Los espadas, ambos quedaron bien; pero aun que siento herir la susceptibilidad de nuestro nuevo correligionario, debo decir que Guerra quedó ayer por cima de D. Luis.

Este último, no obstante, entró en el primero á matar con coraje, aunque le resultó algo tendenciosa la estocada; mató al tercero de una trasera y media bien puesta, y acabó con el quite de media ida y perpendicular, y de una buena, hasta la mano, entrando bien, aunque de largo, al volapié.

Pasando estuvo, siempre movido.

Iba vestido de riguroso luto, por la reciente muerte de su padre.

El triunfo de Guerra fué á la muerte del segundo de la corrida y primero suyo,

que pasó muy en corto y en muy poco terreno y sabiendo adornarse con arte y lucimiento.

Le dió tres naturales, cuatro cambios soberbios, dos pases en redondo y otro que no le apruebo, pues enseñó á la fiara lo que decir no es bueno.

Por fin, perfilándose, muy cerca y por derecho, dejó en los mismos rubios y en un volapié neto una media estocada que volvió loco al pueblo.

Al cuarto le trató bien, pero no con tanto lucimiento como al otro, y le acabó de media perpendicular y delantera, entrando al volapié desde largo y escapándose de la suerte.

Y por último, con el sexto, aunque empleó una faena menos confiada de lo que la nobleza del toro exigía, acabó de una buena estocada.

Iba de corinto y oro.

En banderillas, poco de notable se hizo.

Los dos espadas fueron papás de los caídos, haciendo algunos quites de valor y lucidos.

La plaza, un herradero, porque ahora los niños estaban en la arena como cualquier ministro.

La tarde deliciosa, un lleno muy cumplido, la presidencia mala y buenos los servicios. Conque ya ven ustedes que si yo califico la corrida de buena no me excedo á mí mismo.

Y con esto, me despido por poco tiempo, pues como se figurarán ustedes, mañana les daré nota de la primera de abono.

ACHARES.

**DÍA POLÍTICO**

La cuestión del día es hoy la cantidad de millones que las reformas del Sr. Gamazo hacen ingresar en las arcas del Tesoro.

Harto lo necesitan; pero no por esto creemos que el ministro de Hacienda logrará nivelar los presupuestos, como es su bello ideal.

De todas maneras, si no alcanza todo el éxito que se propone, no será ciertamente por las trabas que le suscitan sus compañeros de gabinete, pues es tal la reserva que guarda respecto á sus pensamientos, que ni siquiera el Sr. Sagasta conoce su plan, lo que, por cierto, ha llegado á molestar ya á algunos ministros, que no se recatan para decir que el de Hacienda no cuenta con ellos para nada.

El Sr. Becerra ha declarado á su jefe y amigo el Sr. Sagasta, que no se considera en condiciones de aptitud necesaria para presidir dignamente la Comisión de actas.

El diputado por Becerreá estima que una protesta hecha en Monforte sobre todas las actas de la provincia de Lugo, alcanza á la suya, y así lo ha declarado al presidente del Consejo.

Se ha designado, pues, para este puesto al Sr. Capdepon.

En el Senado, será el Sr. Angulo el que ocupará este cargo.

A pesar de la consigna que han recibido los diarios ministeriales de hacer propaganda en favor del aplazamiento de las elecciones municipales, es tan mala la causa, que el gobierno reconoce que no va á sacarla adelante, pues está convencido de que nuestros amigos de la minoría del Congreso, ni habían de consentirlo, ni permitirían tampoco que una ley en este sentido se votase por sorpresa.

El domingo 7 de Mayo, deben reunirse, pues, las Juntas municipales del Censo para la proclamación de candidatos, y el siguiente se verificarán las elecciones.

¡Aunque no le guste al Sr. Sagasta!

Esta tarde á las tres se reunirán en el Senado, bajo la presidencia del Sr. Cánovas, los conservadores que pertenecen á la alta Cámara.

Los diputados de la misma comunión se reunirán mañana á las cuatro de la tarde en el Congreso.

Ya dijimos ayer que á esa misma hora y en la sección séptima se reunirán los silvelistas, bajo la presidencia del Sr. Villaverde.

A este propósito, hemos de consignar que ayer domingo, aprovechando sin duda la hermosa tarde de que disfrutamos, se marcharon de paseo los dos exministros de la Gobernación más allá del Hipódromo, y no es aventurado pensar que el Sr. Villaverde recibiera de su amigo y jefe instrucciones reservadas, relativas á la línea de conducta en las Cortes de la agrupación á la que el Sr. Silvela ha dado su nombre.

¡A pesar de hallarse completamente retirado de la política!

Los amigos del Sr. Montilla, de cuya actitud *molestada* dimos cuenta ayer, desmienten en absoluto la noticia.

Otros en cambio sostienen que es exacta en todas sus partes.

Peró el propio Sr. Montilla nos ha asegurado ser falta la especie que se ha hecho circular.

¡Vamos, tanto mejor!

**Conflicto militar**

Esta tarde se observaban visibles síntomas de disgusto entre los oficiales de esta guarnición de Madrid, con motivo de ciertas apreciaciones que sobre la vida de cuartel, se hacen en el sainete *Pabellones militares*, original del señor Monasterio y estrenado hace tres días con extraordinario éxito en el teatro de Lara.

Como complemento de este disgusto se decía que los aludidos oficiales estaban dispuestos á protestar de un modo ruidoso, en el teatro de la calle de la Correría, durante la representación del citado sainete.

La empresa de Lara, que, como es natural, teme las consecuencias de la actitud batalladora en que se ha colocado el elemento militar, había llamado al señor Monasterio para rogarle que retirase el sainete, objeto de tan desagradable cuestión. A la hora de cerrar nuestro número, todavía no estaba decidido si la obra había de representarse ó no; pero, en caso afirmativo, creemos que ocurrirá esta noche un escándalo mayúsculo en el teatro de Lara.

Tampoco sabemos si el capitán general de Madrid habrá hecho algo en el asunto, pero creemos que no, porque hasta ahora sólo la empresa de Lara se ocupa en resolverlos pacíficamente, retirando del cartel el cuerpo del delito, ó sea *Los pabellones militares*.

Veremos si el sainete, como alguno de los de don Ramón de la Cruz, acaba en *tragedia*.

La dirección de Instrucción pública ha redactado y mañana ó pasado lo firmará el ministro de Fomento, un proyecto, creando cuarenta cátedras de estudios superiores en la Universidad Central.

El referido proyecto consta de dieciséis bases.

En el ministerio de Ultramar se ha recibido un telegrama dando detalles acerca de lo ocurrido al jefe de policía de la Habana.

Según dicho telegrama, el referido jefe de policía



supo confidencialmente que se trataba de cometer un robo en una casa de la ciudad capital.

A la hora que había de verificarse el robo, presentábase el referido jefe de policía, Sr. Elias, con algunos agentes en la casa en cuestión, donde fué recibido á tiros, trabándose con este motivo una lucha entre los agentes y los malhechores.

De la refriega resultó el Sr. Elias herido de dos tiros de revólver. Uno de los ladrones quedó muerto; otro cayó en poder de la autoridad, y el tercero logró escapar, dejando un rastro de sangre.

Las heridas del Sr. Elias son de pronóstico reservado.

Esta tarde se ha reunido en el ministerio de Marina el Centro Consultivo de la Armada, ocupándose del cañón de 22 milímetros presentado por el capitán de artillería Sr. Samaniego, y acordando la adopción de dicho modelo.

Los diputados de la Unión Republicana, que, como es sabido se reúnen esta noche en el Congreso, han tomado el acuerdo de invitar á todos sus colegas de la minoría, aun aquellos que no pertenezcan á la Unión, para que puedan asistir á sus sesiones y adherirse á sus acuerdos.

A las cuatro de la tarde se reunieron en el Salón de presupuestos de la alta Cámara los senadores conservadores, á quien el Sr. Cánovas dirigió la palabra. Como fué á puerta cerrada y que á la hora de retirarnos aún duraba la sesión, hasta mañana nos vemos privados de dar cuenta de ella á nuestros lectores.

Sólo diremos que concurren 49 senadores, y se adhirieron 15, acordando designar para secretario en la Mesa el Sr. Rubianes, para formar parte de la Comisión de actas á los Sres. Magaz y conde de Pallares.

A las cinco y media aún no habían llegado al Congreso, para la sesión de la Junta Central del Censo, más que los Sres. Pidal, Salmerón, Cervera, Capdepont, Sardoal, duque de la Victoria, Egulior y Silvela. Como hacen falta nueve para poder celebrar sesión, se busca por todas partes al duque de Almodóvar del Río.

¿Le encontrarán?

A la misma hora entraban los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo.

El general López Domínguez desmintió lo de Sevilla, para lo cual es preciso confesar que se necesita más *tupé* que su amigo y jefe D. Venancio González, dijo que sólo llevaba unos expedientes en trámite; en cuanto á los demás ministros, dijeron que no llevaban nada.

¿Entonces á qué viene este Consejo?—pregunta un periodista indiscreto.

—Pues á designar al marqués de la Vega de Armijo para presidente del Consejo.

¡Ya...!

Pero, aunque no lo dijo el general López Domínguez, sabemos que trata de presentar á las Cortes un proyecto de ley para ascender á los jefes y oficiales que tengan la antigüedad de 1876.

Vamos; algo es algo. Aunque sea seguir el sistema de los *tapozos*.

¡Ya nos lo sospechábamos!

A última hora recibimos directamente de nuestro servicio particular y de las agencias, el siguiente telegrama:

París 3 (4,25 t. Urgente).—Ha fracasado el gabinete Méline, por no encontrar ministro de Hacienda. Mr. Carnot ha encargado esta misión á Mr. Develle. —LA ROSA.

A última hora también, la empresa del teatro de Lara nos participa haber suspendido la función del juguete *Pabellones militares*.

Un conflicto menos!

Hoy, como todos los lunes, despachó el ministro de Estado con la regente, no poniendo á la firma más decretos que algunas concesiones de cruces.

El marqués de la Vega de Armijo, según nuestras noticias, se despidió de la reina como ministro, toda vez que, de hoy á mañana, presentará la dimisión de su cargo.

También era hoy el día señalado para despacho del ministro de Gracia y Justicia con la regente, pero hallándose ausente de Madrid el Sr. Montero Ríos, no hubo firma.

El Sr. Sagasta, al llegar á palacio, nos manifestó que tan sólo haría firmar un decreto, nombrando la Mesa del Senado en la siguiente forma:

Presidente, señor marqués de la Habana. Vicepresidentes: 1.º Sr. Montejó Robledo; 2.º señor Romero Girón; 3.º duque de la Victoria; 4.º señor general Sanz.

También se han firmado seis decretos de Gobernación, por los cuales se permutan entre sí los gobernadores de Oviedo, Ciudad Real, Huesca, Pamplona, Cuenca y Guadalajara.

Interrogado por un periodista respecto al criterio del gobierno en la cuestión de las actas, el Sr. Sagasta contestó que, á su juicio, procedía la anulación de toda acta que tenga protestas graves.

¿Será verdad tanta belleza?

### Servicio telegráfico

París 3.—Hoy con motivo de ser fiesta aquí, no hay cotización de Bolsa.

París 3.—Se asegura que después de la constitución del gabinete Méline, el nuevo gobierno al hacer su presentación en las Cámaras, declarará que se halla dispuesto á atenuar en lo que la experiencia demuestre ser excesivo, la aplicación del régimen arancelario vigente.

Berna 3.—En los últimos días de Abril ó primeros del próximo Mayo son esperadas en Flims (Suiza), la Reina y Reina Regente de los Países Bajos, donde se proponen permanecer una larga temporada.

Roma 3.—En la semana próxima reanudará el Papa las recepciones de peregrinos, empezando por la de Rumania que acaba de llegar á esta capital y que está compuesta de las cuatro diócesis católicas y romanas.

Copenhague 3.—Todos los esfuerzos hechos por la Comisión mixta de las dos Cámaras para llegar á un acuerdo en la cuestión de presupuestos, han sido completamente estériles.

Las oposiciones reclamaban la inmediata interrupción de los trabajos de fortificación que se hallan á medio terminar, que no se lleve á la práctica el proyecto de reorganización del Ejército, y por último, organizado en 1885 por el gobierno sin autorización legal.

El gobierno accedía á esta última pretensión pero se opone resueltamente á las dos primeras y de aquí el conflicto que ha sido resuelto con la adopción de un presupuesto provisional toda vez que el Parlamento ha termina sus sesiones sin llegar á un acuerdo sobre el particular.

París 3.—Una hoja oficiosa se expresa en los siguientes términos, hablando del ministerio Méline. «La elección de éste para formar gabinete—dice—es acogida en general favorablemente por los representantes del país.

Los diputados proteccionistas; que son en gran mayoría en la Cámara, se muestran satisfechos de la elección hecha por el presidente de la República. Los no proteccionistas guardan la mayor reserva, pues antes de manifestar su opinión desean conocer los actos del futuro gabinete.»

París 3.—Algunos periódicos sostienen la necesidad de modificar el reglamento de la Cámara, pues consideran poco liberal la facultad que tiene la mayoría de aplazar un mes la interpellación.

París 3.—Con motivo de la proximidad de las elecciones generales, algunos candidatos comienzan á hacer indicaciones sobre sus programas.

Tienen éstos, en general, más carácter económico que político, observándose la tendencia encaminada á la reforma de los impuestos, de manera que aquélla grave más á las clases pudientes y alivie la situación del proletariado.

Al efecto, se propondrá la disminución de los derechos de consumos sobre los artículos más necesarios á la subsistencia.

París 3 (12,55 t.).—El Sr. Méline no encuentra ningún hombre político que quiera aceptar la cartera de Hacienda.

El Sr. Goicóechea, ha declarado de nuevo que rehúsaba dicho ministerio.

Comienza á crearse que en presencia de las dificultades que encuentra el Sr. Méline para completar la combinación ministerial, tratándose de un departamento tan importante como el de Hacienda, acabará por resignar la misión de formar gabinete, sin que sea posible preverse el resultado de la crisis, gubernamental y parlamentaria por que está atravesando Francia.

Con motivo de la festividad del día, reina escasa animación en los círculos políticos.

### Diputación provincial

A las tres menos cuarto de esta tarde se constituyó en sesión, presidida por el señor gobernador de la provincia, con objeto de abrir el período destinado á la discusión de presupuestos para el próximo ejercicio.

El gobernador dirigió las frases de ritual á los representantes de la provincia, encareciéndoles la conveniencia de abandonar en sus discusiones toda tendencia política, que dificultase la buena administración de los intereses provinciales que les están encomendados, y tuvo muy especiales y cariñosas manifestaciones para el Sr. Ballesteros, diputado republicano, vicepresidente de la comisión provincial, porque durante el breve plazo que ha funcionado antes de esta constitución, ha trabajado activamente en favor

de la clase obrera y el vecindario de Madrid, resolviendo pronto y satisfactoriamente los expedientes relacionados con esta importantísima y necesitada clase.

Los Sres. Pérez de Soto, España y Ballesteros, le contestaron galantemente.

Ocupó después la presidencia el Sr. España, y tras breve discusión entre los Sres. Corcuera, Moral y Briones, se aprobó la celebración de 30 sesiones, y que éstas comiencen á las cuatro de la tarde.

Acto seguido se dió cuenta de haberse declarado nula la elección de diputados provinciales últimamente celebrada en el distrito de Colmenar Viejo y Torrelaguna, en lo que se refiere á los Sres. Salcedo y Pozo, que se disputaban el cuarto lugar, y se levantó la sesión á las tres y media.



### DIVERSIONES

ESPAÑOL.—El sábado de la presente semana tendrá lugar una función extraordinaria patrocinada por las damas de la familia real y de la aristocracia, representándose *García del Castañar* y *Los parvulillos*. El domingo se verificará definitivamente el estreno del nuevo drama episódico de Sallés titulado *Hacer mal por querer bien*, para cuya función están casi todas las localidades pedidas.

#### La compañía de Mario en Valladolid

Con la aplaudida comedia *El cura de Longueval*, ha hecho su presentación en el teatro de alCedron de la Barca dicha compañía dramática.

El éxito alcanzado por la compañía de la Comedia ha sido extraordinario.

#### Espectáculos para mañana

ZARZUELA.—A las 8 y 1/2.—Turno par.—Miss Helyett.

LARA.—A las 8 y 1/2.—Serie 7.ª.—Turno 1.º impar.—El sueño dorado.—Carranza y Compañía.—El distrito.—Pabellones militares.

APOLO.—A las 8 y 1/2.—La madre del cordero.—Los de Cuba.—La mujer del molinero.—Las mariposas.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—El húsar.—Los invasores.—Triple alianza.—Las varas de la justicia.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—Tijerilla.—El lego del Parral.—La plaza de la Cebeda, ó broncas al por mayor.—Alfonsa la buñolera ó la boda del Mochuelo.

MARTIN.—A las 8 1/2.—Por un anuncio.—Los demonios en el cuerpo.—Una juerga.—A las 10.—El desenlace.—Lanceros.—Una juerga.

ROMEA.—A las 8 3/4.—Las campanadas.—La mujer del saco.—El señor Luis el tumbón ó despacho de huevos frescos.—Certamen nacional.—(Baile al final de cada acto.)

CIRCO DE PARISH.—A las 9.—El acontecimiento del día, la célebre *Serpentina* mis Fuller.—Debut de los originales clowns, con una sola pierna.—Donatos.

Imprenta de EL IDEAL, Espíritu Santo, 41

Mirabeau es el de voluntario de la democracia. El papel que desempeñaba y su impotente actitud recordaban á los otros demócratas que se hallaban en escala inferior. Su talento sin igual con respecto á la filosofía del pensamiento, á la extensión de la reflexión y á la grandiosidad del decir, era otra especie de aristocracia que tampoco se le perdonaba. La naturaleza le había hecho el primero entre sus contemporáneos; la muerte abrió un camino á todos los que estaban detrás de él. Las lágrimas que estos hombres derramaban sobre su sepulcro eran fingidas. Sólo el pueblo lloraba de corazón, porque el pueblo es demasiado fuerte para ser envidioso, y porque, lejos de echar en cara á Mirabeau su nacimiento, veía en la nobleza de que se hallaba investido un despojo cogido en el campo de la aristocracia. Además, inquieta la nación por ver caer una tras otra todas sus instituciones, temía un trastorno general en el orden social, y conocía por instinto que el genio de aquel gran hombre era su único apoyo, la sola fuerza que le quedaba. Extinguido este genio, la nación no veía sino tinieblas y precipicios horrorosos en la marcha tortuosa de la monarquía, y los jacobinos eran los únicos que se daban el parabién en alta voz, porque sólo aquel hombre célebre podía contrariar sus planes con buen éxito.

La Asamblea continuó sus sesiones el 6 de Abril de 1791. El sitio que ocupaba Mirabeau, y donde nadie había osado sentarse, ponía de manifiesto lo imposible que era el reemplazarle. La consternación se nota en los rostros de todos los espectadores, y en la sala de sesiones reina un silencio lúgubre. Talleyrand anuncia á la Asamblea un discurso póstumo de Mirabeau, y todos se apresuran á pedir que se lea. Débil es el eco de aquella voz, que parece salir del fondo de un sepulcro, y la impaciencia y la ansiedad de los partidos por disputarse la presa que ambicionan, hace que al entusiasmo pasajero que aca-

ban de manifestar suceda el frío silencio de la indiferencia. El combate no puede tardar, porque el árbitro que los contenía á todos acaba de bajar al sepulcro.

### V

Antes de examinar el estado de los partidos, echemos una rápida ojeada hacia el punto de partida de la revolución, y paseemos revista á los que tratan ahora de dirigirla.

Dos años escasos habían transcurrido desde que la revolución había abierto brecha en el edificio monárquico, y ya había obtenido resultados inmensos. El espíritu de debilidad y de vértigo que dominaba al gobierno, había provocado la Asamblea de los notables. El espíritu público había convocado los Estados generales. Reunidos éstos, la nación había conocido su impotencia, y de este sentimiento á la insurrección legal no había más que un paso, que podía precipitarse con una palabra. Mirabeau la había pronunciado, y la Asamblea se había constituido á la faz del trono, colocándose por encima de él. La popularidad de Neckel se había agotado desde el momento en que no tuvo nada que arrojar al pueblo de lo que al soberano pertenecía, y satélite de un astro que tocaba á su ocaso, su retirada fué una completa derrota. Su último paso le arrojó fuera del reino, quedando su amo desarmado en manos de la nación, como un rehen de antiguo régimen ofrecido al principio moderno. La declaración de los derechos de hombre y del ciudadano, único acto metafísico de la revolución hasta aquella época, habíale dado una significación universal y objeto fué de risa esta declaración para la mayor parte de las gentes; cierto es que contenía algunos errores y que confundía en sus términos el estado de la naturaleza con el estado social, pero en el fondo era el nuevo credo político,

detalles, que parecen extraños á mi narración, pero que sirven sin embargo para explicarla. La fuente del genio se halla muchas veces en la sangre de donde se desciende, y otras, la familia á que uno pertenece es el mejor vaticinio de la suerte futura.

La educación de Mirabeau fué dura y cruel como la mano de su padre, llamado el *amigo de los hombres*, pero que por su carácter turbulento y egoísta vino á ser el perseguido implacable de su mujer y el tirano de sus hijos. No se le enseñó más virtud que la del honor, nombre con que se designaba entonces lo que, como hoy, no suele ser sino un exterior que oculta el vicio más refinado. Habiendo empezado á servir desde muy joven, no adquirió más costumbres militares que las del libertinaje y el juego.

El brazo implacable de su padre le alcanzaba, no para levantarle en sus caídas, sino para hundirle más y más, haciéndole pagar las consecuencias de sus deslices. Pasó su juventud en las prisiones del Estado, envenenándose sus pasiones en la soledad de los calabozos, aguzóse su genio entre los hierros de las rejas, y su alma perdió aquel pudor que raras veces sobrevive á la infamia de los castigos prematuros. Libre de su encierro y autorizado por su padre para intentar un casamiento difícil, solicita la mano de la señorita de Marignan, rica heredera de una de las primeras casas de la Provenza, y no hay medio de que no se valga para conseguir su intento, desde la astucia más ratera hasta el valor más heróico. Lógralo al fin; pero, apenas se halla ligado con los lazos de himeneo, cuando víctima de nuevas persecuciones ve cerrarse tras sí las puertas de la fortaleza de Pontarlier. Un amor que las *Cartas á Sofía* ha hecho inmortal rompe sus nuevas cadenas, y cómplice de un doble adulterio,

huye con la esposa del anciano Monnier, y ambos se refugian en Holanda, donde permanecen algunos meses. Alcanzados y sorprendidos allí los adulteros, véanse separados violentamente y ambos son conducidos á un encierro, que para ella era un convento, y un torreón de Vincennes para él. El amor que á manera de un oculto volcán respira algunas veces á través de los destinos de los grandes hombres, concentra en un solo foco abrasador todas las pasiones de Mirabeau. Si se venga, es por satisfacer al amor ultrajado; en su pasión á la libertad, el amor le impulsa, y el amor le ilustra en el estudio. Hombre oscuro y desconocido entra en el calabozo, pero el amor hace que salga de él escritor y hombre de Estado, si bien pervertido y dispuesto á todo, hasta á venderse por adquirir fortuna y celebridad.

El drama de la vida se ha desarrollado completamente en su mente; fáltale un escenario, pero el tiempo se lo prepara. En el corto intervalo de años que media desde su salida del torreón de Vincennes hasta que sube por primera vez á la tribuna de la Asamblea nacional, reúne y ordena trabajos que hubieran hecho succumbir á otro hombre, y que á él apenas le fatigan.

El Banco de San Carlos, las instituciones de Holanda, la obra sobre Prusia, el Pugilato con Beaumarchais, su estilo, sus informes sobre cuestiones de guerra, de hacienda ó de equilibrio europeo, sus inventivas, sus luchas de palabras con los ministros ó con los hombres populares, son un remedo del foro romano en los días de Clodio y de Cicerón.

Percebense ya á lo lejos los primeros rumores de los tumultos populares, que van á estallar muy pronto y que deben apagarse al eco de su voz de trueno. Rechazado con desprecio por la nobleza en las primeras elecciones de Aix, se precipita en brazos del pueblo, seguro de hacer inclinar la balanza hacia el lado en que arroje como contrapeso su audacia y su genio. Marsella disputa á Aix el gran plebeyo, y



SUSCRIPCIONES.—Pagos adelantados: Madrid, un mes. . . . . 1 pesetas.  
 Provincias y Portugal, trimestre, 5.—Semestre, 9.—Año, 19.  
 Ultramar y naciones convenidas en el tratado postal, semestre. . . . . 18  
 Este mismo plazo en las naciones no convenidas. . . . . 30

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Sólo se admiten en la cuarta plana y al final de la tercera á precios con-  
 vencionales.—NUMEROS SUELTOS.—El del día, 5 céntimos; el atrasado, 20.—CORRESPONDENCIA  
 Toda ella se dirigirá como se indica en la primera plana.—DIRECCION Y ADMINISTRACION.—Mi-  
 nas, 21, principal.

**AMPLIACIONES DE REPRODUCCIÓN**

DESDE 10 PESETAS  
 A la albúmina, al carbón, platino é inalterable.  
 Grandes talleres y estudio de pintura. Cualquier fotografía, por dete-  
 riorada que esté, se amplía hasta el tamaño natural.  
 Remesa á provincias.—Pídanse tarifas y consúltese precios.  
 Compañía, fotógrafo.—Visitación, 1, Madrid

**EL SALONCILLO**

Espez y Mina, 16.  
 Este Restaurant tiene á la vista, en el escaparate, el MENÚ diario de  
 almuerzo á 10 reales y comidas á 3 pesetas, CON CAFÉ.  
 Plato especial cada día.  
 Cena para la salida de los teatros, una peseta 50 céntimos.  
 CARTA GENERAL, abundante y variada todos los días.—Carta de vinos  
 Andaluces y Extranjeros.—Gabinetes independientes, con comunicación  
 por la calle de Barcelona, núm. 1.  
 16—ESPOZ Y MINA—16

**RAQUITISMO**

Debilidad en los huesos, enflaquecimiento, escrófulas, cansancio, y en  
 general, toda clase de padecimientos debidos á la falta de vigor en el siste-  
 ma óseo, desaparece con el uso del JARABE FOSFATADO del doctor  
 Blas; por esto deben tomarlo todos los niños si se quiere obtener su  
 pronto y consistente desarrollo. Precio, 3 pesetas.  
 3—Caballero de Gracia.—3

**ESENCIA O EXTRACTO DE ZARZAPARRILLA**

DEL DOCTOR SIMON  
 50 años de éxito. Es la mejor recomendación de este preparado como  
 depurativo general de todos los vicios de la sangre, ya sean herpes, co-  
 ncción, llagas, escrófulas, sífilis, etc. Usase en primavera y verano, sólo  
 como atemperante y refrescante.

FARMACIA DEL DOCTOR BLAS  
 Caballero de Gracia 3

**ENFERMEDADES NERVIOSAS**

Todas estas afecciones se alivian y curan con las cápsulas de bromuro  
 de alcanfor, por ser este cuerpo gran sedante y calmante del sistema ner-  
 vioso. Las enfermedades cerebrales, afecciones del corazón, tos nerviosa,  
 neurosis, desórdenes nerviosos, epilepsia, parálisis agitantes, convulsio-  
 nes, insomnios, dolores de cabeza, vértigos, delirium tremens, excitacio-  
 nes de toda clase, etc., encontrarán siempre un buen antídoto. Precio,  
 4 pesetas.

3—CABALLERO DE GRACIA—3

**BODEGAS DEL TAJUÑA**  
 Ben Pagos de Carabaña, propie-  
 dad de Juan Carmena. Gran  
 depósito de vinos de mesa, ga-  
 rantizados por su propio cose-  
 chero. Serrano, 7, teléf. 4.196;  
 oficina, Infantas, 40.

**DEPÓSITO DE YESOS DE**  
 Alameda de la Sagra.—Santa  
 Polonia, núm. 4.

**MEDALLA DE ORO**  
 Exposición interna.  
 PARIS, 1891.

**EAU PROGRESIVA**  
**CAPILLAIRE DEL DR. BRIMMEYR**

para la recolocación del CABELLO GRIS garantizada en tres  
 aplicaciones.  
 Inofensiva, perfume exquisito; no mancha ni la piel ni el lien-  
 zo.—Depósitos: En Madrid: Perfumería Inglesa, 3, Carrera de  
 San Jerónimo.—En Barcelona, Perfumería Lofont, Call, 30.—  
 Se vende en las principales perfumerías y droguerías.

**CERVECERIA SUIZA**  
 31, Carrera de San Jerónimo  
 Cerveza de Munich.  
 (Salvator.)

**AGUSTIN BRIANS**  
 Tintorero químico y quita man-  
 chas con privilegio de invención.  
 Casa fundada en 1884.—Ca-  
 lle de las Fuentes, 8. Fuencar-  
 rral, 75. Bravo Murillo, 33.

**COMPRA DE LIBROS**

de todas clases, antiguos y modernos, nacionales y extranjeros;  
 en grandes y en pequeñas cantidades;

Las nuevas condiciones de nuestro negocio nos permiten pagar más  
 de lo que se acostumbra en la librería de lance.—No dejen de avisarnos  
 los que tengan libros de que desprenderse y se convencerán.  
 Peligros, 5—LIBRERIA—Peligros, 5

**VINO SUPERIOR DE MESA**

4 6'50 ptas. los 16 litros.—Mira y hermano, cosecheros y almacenistas;  
 Fuencarral, 14; Hortaleza, 15; Colón, 13, y Abada, 9.

**ACADEMIA PREPARATORIA**

para carreras del Estado

Este Centro de enseñanza, que en el poco tiempo que lleva de  
 existencia ha alcanzado tan brillante éxito, admite en cualquier  
 época del año alumnos internos y externos que se hallen en el  
 caso de emprender los estudios preparatorios para cualquiera de  
 las carreras del Estado.

El establecimiento dispone de un profesorado idóneo y nume-  
 roso encargado de la enseñanza de las asignaturas de su mayor  
 competencia, condición indispensable para el mayor aprovechamiento  
 y solidez de la instrucción.

Los que deseen adquirir más detalles é informes, se dirijan á  
 su Director DON ENRIQUE PRIETO VILLARREAL, calle de  
 María Molina, 10, antigua fonda de Cuevas, en Valladolid.

**GRAN BAZAR DE LA UNION**

Calle Mayor, 1, Madrid

Estos importantes almacenes son lo mejor surtidos y los más  
 baratos de Madrid.

Se siguen recibiendo semanalmente los géneros comprados re-  
 cientemente en el extranjero, y el público halla siempre en el  
 Gran Bazar de la Unión muchos artículos que no se encuentran en  
 otros establecimientos.

Los grandes surtidos y la baratura en los precios, son y serán  
 siempre la base fundamental de las operaciones del

Gran Bazar de la Unión

**PROPIETARIOS.**—Se admi-  
 nistran casas en esta Corte,  
 por persona práctica, dando  
 fianza y cuantas referencias y  
 garantías se exijan.—Dirigirse:  
 Sr. Flores, Hortaleza, 19, prin-  
 cipal, izquierda, de diez á doce  
 y de seis á ocho.

**VENTA DEMOBILIARIO DE**  
 casa en buen uso, compuesto  
 de sala, gabinete, despacho, co-  
 medor y alcobas; hay cuadros,  
 un piano de mesa, libros y de-  
 más útiles necesarios.—Arco de  
 Santa María, 4, principal, iz-  
 quierda.

**EL IDEAL**

PATRIA Y REPÚBLICA.—MORALIDAD Y JUSTICIA

DIARIO DE LA TARDE

PROGRAMA.—Unión republicana.—Federación Ibérica.—Procedimiento revolucionario.—Cortes Constituyentes.—Respeto á la legalidad republicana.

Contendrá generalmente las secciones que á continuación se enumeran:

Política nacional, Política extranjera, Servicio telegráfico propio, Política militar, Historias propias, Historias ajenas, Las clases obreras, Portugal, Las colonias, El Parlamento, Madrid, Provincias  
 (sección puesta al servicio de todas las opiniones), El mundo al día (que comprenderá cuanto de interesante haya en Ciencias, Artes, Literatura, etc.), Colaboración (encomendada á distin-  
 guidos escritores), Revistas de teatros, etc., etc.

EL IDEAL, los domingos, desde el segundo del mes de Abril, se publicará en forma de REVISTA de 16 páginas, con ilustraciones de distinguidos dibujantes. Esta Revista formará al cabo del año  
 un completo ANUARIO ESPAÑOL que reunirá todo lo más notable ocurrido en el mundo. Al finalizar el año recibirán los suscriptores una cubierta para la encuadernación del tomo.

EL IDEAL dará como folletín, conmemorando la inmortal Revolución francesa, la famosa obra del insigne LAMARTINE, titulada LOS GIRONDINOS.

En sus dos elecciones, los discursos que pronun-  
 cia y la energía que despliega son el  
 asunto de la conversación de todos los  
 franceses, al paso que sus altisonantes pa-  
 labras se convierten en proverbios de la  
 revolución. Comparándose él mismo en so-  
 noras frases á los hombres de la antigüe-  
 dad, logra colocarse en la imaginación del  
 pueblo á la altura de los personajes que  
 pone ante sus ojos, y el pueblo incanto se  
 habituó á confundirle con los hombres que  
 cita. Mueve mucho ruido con objeto de  
 preparar los espíritus para las grandes  
 conmociones, y se anuncia con altivez á la  
 nación con este apóstrofe sublime de su  
 alocución á los marseleses: «Cuando espiró  
 el último Graco,—les dice,—cogió un  
 puñado de polvo y lo arrojó hacia el cielo,  
 y de este polvo nació Mario; Mario, menos  
 grande por haber derrotado á los cimbricos  
 que por haber humillado en Roma la aris-  
 tocracia de la nobleza.

Cuando entró en la Asamblea nacional  
 la llenó toda, y él solo fué allí el pueblo en-  
 tero. Sus menores ademanes son órdenes  
 terminantes; cuantas mociones hace son  
 otros tantos golpes de Estado. La nobleza  
 se siente vencida por este hombre salido  
 de su seno, y el clero, que es pueblo y que  
 aspira á introducir la democracia en la  
 Iglesia, le presta apoyo para derribar la  
 doble aristocracia de los nobles y de los  
 obispos. En pocos meses cae lo que se había  
 edificado en muchos siglos, y sólo Mira-  
 beau permanece dominando aquellas rui-  
 nas. Aquí cesa su papel de tribuno y da  
 principio el de hombre de Estado. En éste  
 se manifiesta aún más grande que en el  
 anterior, y cuando todo el mundo anda á  
 tientas, sólo él acierta, sólo él se dirige con  
 planta firme hacia el objeto propuesto. La  
 revolución en su cabeza es un plan perfec-  
 tamente combinado, y la filosofía del si-  
 glo XVIII, moderada por la prudencia del  
 hábil político, vista de sus labios. Su elo-  
 cuencia imperante como la ley, consiste en  
 dar alma y forma á sus discursos, ilus-  
 trando á todos con sus palabras y seducien-

dolos con el modo de decirlos. Aislado y  
 casi solo desde este momento, tiene la for-  
 taleza de ánimo suficiente para arrostrar  
 cuantos peligros puedan sobrevenirle, y  
 apoyado en el sentimiento de su superioridad,  
 no titubea en desafiar á la envidia, á  
 los odios y á las murmuraciones de todos  
 los demás. Desde el momento en que las  
 pasiones que le han acompañado constan-  
 temente no le son de utilidad por haber  
 triunfado de cuantos obstáculos le oponían,  
 arrójalos con desdén, y no habla á los hom-  
 bres sino en nombre de su talento. Este  
 título es suficiente para que se le obedezca,  
 y su poder estriba en el asentimiento  
 que halla la verdad en las almas. Elébase  
 este hombre extraordinario sobre todos los  
 partidos, aunque todos le detestan porque  
 los domina, si bien todos tratan de atraer-  
 se porque puede perderlos ó servirlos.  
 Con todos negocia, y á ninguno se entrega.  
 Impasible, establece sobre el elemento tu-  
 multuoso de esta Asamblea las bases de  
 Constitución reformada: legislación, ha-  
 ciencia, diplomacia, guerra, religión, eco-  
 nomía política, equilibrio de los poderes,  
 todo es de su iniciativa y él solo zanja  
 cuantas cuestiones se presentan, no como  
 un utopista, sino como un hábil político.  
 La solución dada por él es siempre un tér-  
 mino medio entre lo ideal y lo positivo.  
 Pone la razón al alcance de las costum-  
 bres, y las instituciones en armonía con los  
 hábitos. Quiere un trono para apoyar la  
 democracia, y al mismo tiempo libertad en  
 las Cámaras y que la voluntad de la nación  
 sea única é irresistible en el Gobierno. El  
 carácter de su talento, en parte definido y  
 en parte desconocido, consiste menos en la  
 audacia que en la exactitud de sus cál-  
 culos. Bajo la majestad de la expresión, po-  
 see en la infabilidad del buen sentido, y  
 así sus mismos vicios prevalecen sobre la  
 lucidez y la sinceridad de su inteligencia.  
 Cuando se halla al pie de la tribuna, es un  
 hombre sin virtud ni pudor; en cuanto sube  
 á ella, es un completo hombre de bien. En  
 su vida privada, aunque solicitado por las

potencias extranjeras y vendido á la corte  
 para satisfacer sus costosos caprichos, con-  
 serva, á pesar de este tráfico vergonzoso  
 de su carácter, la incorruptibilidad de su  
 genio. De todas las virtudes de un gran  
 hombre de su siglo, no falta otra que la  
 hombría de bien. El pueblo no es para él  
 una creencia, sino un instrumento; su Dios  
 es su gloria, su fe la posteridad, su con-  
 ciencia la idea que concibe. Eró materia-  
 lista, como una gran parte de los hombres  
 de su siglo, nada ve más allá de esta vida  
 fragil y perecedera. «Cubridme de perfu-  
 mos y coronadme de flores,—dice á los que  
 le rodean al tiempo de morir,—porque voy  
 á entrar en el sueño eterno.» Este hombre  
 es todo materia, y ni su carácter, ni sus  
 obras, ni aun sus pensamientos, se hallan  
 consagrados con un solo signo de inmorta-  
 lidad. Si hubiese creído en Dios, quizá hu-  
 biera sido un mártir; pero hubiera dejado  
 en pos de sí la religión de la razón y el  
 reino de la democracia. En una palabra,  
 Mirabeau es la razón de un pueblo; no la  
 fe de la humanidad.

IV

Apariencias exteriores de dolor cubren  
 con negros crespones los sentimientos se-  
 cretos que la muerte de Mirabeau inspira  
 á los partidos. ¿Qué es lo que pasa en el  
 fondo de los corazones, cuando el lúgubre  
 clamor de las campanas y el estampido del  
 cañón se hacen sentir en medio de la fúne-  
 bre pompa que acuden doscientos mil es-  
 pectadores que tributan á un simple ciu-  
 dadano honores que sólo al soberano se  
 concedieron hasta entonces? Vamos á verlo.

El rey, que tenía á sueldo la elocuencia  
 de Mirabeau, y la reina, que había tenido  
 con él varias conferencias en el silencio de  
 la noche, quizá le echaban de menos como  
 último instrumento de salvación; sin ma-  
 bargo, el terror que les inspiraba era su-  
 perior á la confianza que en él tenían, y la  
 humillación que siente un rey al verse obli-

gado á implorar el socorro de un vasallo,  
 por poderoso que éste sea, debía encontrar  
 mucho alivio al considerar que aquel ele-  
 mento destructor había caído antes que el  
 trono. Con su muerte quedaba vengada la  
 corte de los bochornos que la había hecho  
 sufrir, y la aristocracia irritada se gozaba  
 en ella, porque cada servicio de los que  
 aquel hombre había prestado á la causa  
 popular, era una injuria hecha á su altivez  
 hereditaria. Mirábale como un apóstata y  
 consideraba como el mayor extremo de de-  
 gradación verse ensalzada con el que la  
 había derribado con tanto estrépito. La  
 Asamblea nacional estaba cansada de la  
 superioridad que aquel hombre había ejer-  
 cido sobre ella, y el duque de Orleans co-  
 nocía que una palabra de Mirabeau hubie-  
 ra sido suficiente para reducir á la nada  
 sus ambiciones. Lafayette, el héroe de la  
 gente del buen tono, temía al orador del  
 pueblo, y entre el dictador de la ciudad y  
 el de la tribuna debía mediar necesaria-  
 mente una secreta envidia.

Mirabeau no había atacado nunca de  
 frente á Lafayette en sus discursos, pero  
 en las conversaciones particulares había  
 soltado ciertas palabras respecto á su ri-  
 val, que habían caído sobre él como gotas  
 de plomo derretido. Muerto Mirabeau, apa-  
 recía Lafayette mucho más grande, y lo  
 mismo sucedía á todos los oradores de la  
 Asamblea. Mirabeau no había tenido nunca  
 rivales; lo que no le faltaban eran envi-  
 diosos de su gloria. Su elocuencia, por po-  
 pular que fuese, era la de un patriota. Su  
 democracia nada tenía de ese sentimiento  
 de codicia y de odio que remueve las pa-  
 siones más bajas del corazón y que no ve  
 en los beneficios que al pueblo se dispen-  
 san sino un insulto hecho á la nobleza. Sus  
 sentimientos populares no eran más que  
 una prodigalidad de su genio, y las gran-  
 des expansiones de su alma no tenían seme-  
 janza con los mezquinos arrebatos de  
 los demagogos. Conquistando derechos  
 para el pueblo, parecía ser él quien se los  
 concedía, y el título que mejor conviene á